

Los Debates

AÑO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2056

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, à precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 31 de Enero de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Gebrian y Compañía.

ACTITUD DEL DUQUE

El telégrafo nos ha anunciado días pasados la disparidad de criterios existentes entre el Sr. Duque de Tetuán y el Presidente del Consejo de Ministros, en las apreciaciones de ambos personajes referentes á los presupuestos generales.

El ex ministro de Estado D. Carlos O'Donnell y Abreu ha hecho públicas manifestaciones de que él y sus amigos harían obstrucción en las Cámaras, á fin de que los presupuestos no sean aprobados antes de la Semana Mayor, ó Santa, toda vez que, tal cual se hallan hoy redactados, los conceptúa perjudiciales para la salud y el progreso de la patria.

Esta decidida actitud en que se ha colocado el jefe de los tetuanistas parece ser que ha contrariado á los ministeriales, hasta el extremo de que el Sr. Silvela ha desistido, por ahora, de que el Parlamento celebre sesiones dobles, para acelerar la aprobación de los presupuestos.

El jefe del Gobierno vé en el partido ó grupo cuya bandera ostenta para el bien de la patria el eminente hombre público Sr. Duque de Tetuán, la representación genuina del pueblo español, tan sufrido como azotado por el caciquismo imperante en todos los organismos del Estado y en los pueblos y lugares más cultos de nuestra infortunada nación.

Esta le detiene en la árdua empresa que se decidía á acometer, y en la que se lesionarian intereses tan sagrados y dignos de respeto como lo son sin duda alguna los de las clases contribuyentes.

El general O'Donnell, conociendo las vicisitudes del país, enterado con minuciosidad de los sinsabores por

que se ven obligados á pasar nuestros campesinos, no quiere tolerar que sean aprobados unos presupuestos, cuyos desastrosos efectos nos tocarían á todos y cuyas consecuencias y males no sería posible evitar, luego de consumada esa obra cuya paternidad se debe por entero al partido silvelista.

Bien hace el Duque con no transigir, velando de esa suerte por el porvenir y progreso de un pueblo que como el nuestro está convaleciente aun de la horrible perturbación orgánica que sufrió por torpezas ó mala fé de los políticos *ad usum*.

Lo actitud de las Cámaras de Comercio, hostil en extremo á que el pueblo sufra resignado más cargas de las que sobre él pesan, por un lado, y la rudísima oposición, siempre dentro de la legalidad y en beneficio de la patria por otro, del Sr. Duque de Tetuán, han aminorado los pocos prestigios de que gozaba el Sr. Silvela, hasta el extremo de que la vida política del actual partido nos ofrece muy pocas seguridades y esperanzas, habiendo llegado hasta el extremo de que los mismos ministeriales no ocultan ya su profundo disgusto por los obstáculos con que tropieza para la realización de sus planes.

Nosotros no queremos precipitar los acontecimientos; ellos han de venir muy pronto, quizá antes de lo que muchos se figuren, pues está visto que el señor Silvela no puede continuar por más tiempo empuñando las riendas del poder, so pena de lesionar grandemente los intereses de todos.

R. P.

(El Independiente, de Vigo).

De nuestra colaboración

Hombres Y Obras

El Dr. Espina y Martínez 31 de Enero

La vida del ilustre doctor D. Pedro Espina y Martínez es de las que constantemente debían estar perennes en la memoria de todo desheredado y de aquellos que, á pesar de haber nacido en rico y venturoso hogar, han visto transcurrir la mayor parte de su existencia rodeados de miserias y dolores, para que de ella tomaran ejemplo, por ser de las que constituyen irrecusable y hermosa demostración de lo que puede y vale una voluntad firme, aunque su dueño viva en humilde esfera y abatido por la desgracia.

Entre los asesinatos que las fanáticas turbas de realistas cometieron á principios de 1823, contóse el del padre del más tarde doctor Espina y Martínez, consecuente y entusiasta defensor de las ideas liberales.

El fruto de tan abominable hecho fué que quedaran en la mayor miseria la viuda y dos hijos, hembra uno y varón otro, de aquel mártir de la libertad. El varón, cuando aún no había cumplido quince años, dedicóse á repartir periódicos y otros trabajos manuales, para aliviar la triste situación de su madre y de su hermanita, dedicando al estudio una parte de las pocas horas de que disponía para dar descanso á su cuerpo, con lo cual pudo atender al sostenimiento de su familia y al mismo tiempo estudiar las asignaturas del bachillerato, cuyo grado tomó, ingresando después en la Academia de San Carlos, donde estudió con gran aprovechamiento la carrera de Medicina, sin que por ello dejara de atender á la manutención de su madre y de su hermanita; pero en lugar de hacerlo con el producto de trabajos manuales, hacíalo con lo que ganaba traduciendo obras del francés, lo mismo científicas que literarias, y dando lecciones.

Cuando, á fuerza de infinitos trabajos y de privaciones sin cuento, se vió licenciado en Medicina, marchó al pueblo de Candelaria y en él ejer-

ció su profesión durante diez años, siendo el paño de lágrimas de los vecinos pobres y de los desgraciados, tanto, que su recuerdo vivió patente mucho tiempo en aquel pueblo, como lo demuestra el hecho de que al volver á él, catorce años más tarde, todo el vecindario salió á recibirle en masa con gran regocijo.

Su corazón era tan bondadoso, como grande y portentoso era su talento, como lo demostró en 1855, prestando sus servicios á los coléricos de Chinchón, donde sufrió el contagio y fractura de una pierna, y más tarde en Valladolid asistiendo á varicelosos.

Hizo curas asombrosas, entre ellas la de una gravísima enfermedad que padeció D. Julian Romea.

Fué médico del Hospital Provincial de Madrid, tradujo á nuestra lengua importantes obras, tales como el «Diccionario Terapéutico» de Bouchot, la «Clínica Terapéutica» de Ferrand, la «Patología médica» de Tardieu, la «Higiene Terapéutica» de Rives, y sobre todo, fué un cumplido caballero y un hombre tan caritativo, tan amante de los pobres, que, á pesar de haber ganado muchísimo dinero, al morir no dejó á su familia más que un nombre honradísimo y santificado por los laureles del genio.

El doctor Espina y Martínez nació en Madrid el 31 de Enero de 1815 y murió el 1.º de Febrero de 1883.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

De nuestro servicio especial

MODAS

Desde Paris

SUMARIO: Los vestidos «Princesa». — En dos piezas. — El crespón de la China. — Un traje de esta tela. — Digresión. — Faldas largas. — El paño. — Panas floreadas. — De paseo. — Sombreros. — Cuerpos. — Advertencia. — No es tan poco.

La forma «Princesa» vuelve á reconquistar el mucho terreno que últimamente llevaba perdido; pero la noticia merece una aclaración, y voy á dársela á mis amables lectoras.

Las elegantes, sin perjuicio de dar á sus vestidos aquella elegante forma,

hacen que vayan unidos al cuerpo y la falda, pero de tal modo, que una y otra no son, sin embargo, de una pieza. Un cinturón ancho es el que sirve de arranque á la falda, y ésta que, al aproximarse al talle, se estrecha un poco hácia las caderas, conserva su anchura en el resto de ellas.

El crespón de la China suele ser la tela favorita para estas confecciones y de veras que me parece digna de esta predilección por ser la más apropiada.

Uno de los modelos de esta clase, que he visto, era color rosa. Cubriendo el traje por su delantero, pendía una estola de encaje veneciano, también de color ligeramente azulado, muy ténue y finísimo, que se ceñía al cuerpo, dándole el aspecto de la forma «Princesa»: De lo alto del cuello, cuatro pliegues caían por la espalda hasta llegar á la cintura y continuaban despues prolongándose hasta el final de la falda.

A propósito de las faldas, también debo hacer notar que las que se llevan son bastantes larguitas. La media cola es ya imprescindible en los trajes de reunión y de gran teatro, porque ahora ya se distinguen un teatro de otro, aunque se trate de dos, al parecer de igual categoría y ambos elegantemente decorados. Las costas sin canalones ni holgura son hoy muy mal vistas por las personas que siguen de cerca las variaciones de la moda.

Pero volviendo al modelo á que antes me refería, agregaré que tiene un pequeño escote que abre sobre un canesú, también de encaje de Venecia, solo que en éste el color es blanco. Como cinturón, y ocultando sus finales bajo de la estola, lleva una diminuta torzada de crespón.

Las mangas, por último, van totalmente plegadas á lo ancho.

Los paños, según hubimos ya de indicar, continúan siendo muy alados; pero la novedad, como tela, son las pañas floreadas, pero con flores naturales, sin exagerados matice, sin desdibujados arabescos.

Es punto menos que imposible figurarse, sin haberlo visto, el aspecto de estas telas, que en trajes para salir de noche de visita de confianza, y de teatro, son los elegidos.

En trajes de paseo voy á citar uno muy agradable y vistoso. Es de paño color gris y se hace con pliegues perspunteados horizontales en la parte superior, y por abajo con pliegues mucho más anchos, que en su parte inferior se adornan con aplicaciones Luis XV. El cuerpo redondeado, compuesto de un encaje pequeño y un cinturón muy ancho de seda negra, cierra al lado izquierdo con corchetes, debajo de un rizado que se adorna con unos botoncitos *strass* y se ribetea con *soutache* y perspuntos.

Se cierra á un lado con un botón mayor que los anteriores, pero que hace juego con ellos.

Las mangas llevan hombrera redonda, guarnecidas con prespuntos y adornadas también con *soutache*.

En sombreros hay ahora una variedad extraordinaria.

Para cada traje, para cada visita, para cada paseo, á cada momento, á cada instante se lleva un sombrero distinto.

Para teatro se llevan unos de tul negro, bordados con plata ó con oro. El tul va drapeado como un turbante y sobre el casco. Al lado izquierdo un gran grupo de rosas.

Las *toques* para visita son de terciopelo drapeado y se adornan con alas de gaurah, algún tanto desplegadas.

Otro modelo muy atractivo es el de un sombrero de noche, de terciopelo color hueso, pero que se drapea en forma de capota, con tul blanco que se coloca sobre una parte no más del casco y se termina con un gran rosetón al lado izquierdo. De este adorno arranca un ramo de flores, éstas de color blanco, lo que hace muy bella combinación con el verde muy vivo de las hojas. Una tira de cebellina bordea este sombrero.

Los cuerpos llevan, muchos de ellos, la forma «bolero» y generalmente imitada, pues la verdadera chaquetita «bolero» suelta, independiente del resto del cuerpo, solo se vé ya en trajes de casa y mejor dicho, en los que en la suya visten las señoras jóvenes, pero no en las ajenas, á no ser de cierta confianza, ó llevarlas puestas una muchacha muy joven.

Tal es lo que se me ocurre decir de cuanto las modas ofrecen en estos días.

MADAME ROBERT.

París 24 Enero de 1900.

A VUELA PLUMA El Huracán

El viento huracanado que, tantos perjuicios ha causado en nuestra fértil comarca, parece que ha sido general en toda España, según se desprende de las noticias recibidas.

De Barcelona escriben lo siguiente: «Las garras del viento NO. despegáronse anteayer furiosas contra el arbolado en Barcelona, derribando troncos y ramas, quebrando vidrios, arrastrando persianas y otra multitud de objetos. La fuerza del vendabal fué tanta, que se hacia imposible el tránsito por las calles, pues levantaba las arenillas del suelo, arrojándolas sobre los viandantes, quienes además, según la dirección que llevaban, eran detenidos por las ráfagas ó se veían obligados á correr empujados por el viento.»

En el paso de carruajes del muelle de la Capitanía, el huracán derribó cuatro postes del telégrafo, como si hubiesen sido cortados á nivel del suelo, quedando también tendidos en una gran extensión los correspondientes alambres. En otros sitios de la ciudad quedaron derribadas cercas y vallas y sobre todo rotos muchos vidrios, sin ocasionar afortunadamente ninguna desgracia personal.

Las líneas telefónicas y telegráficas recibieron muchas averías, por cuyo motivo quedaron interrumpidas las comunicaciones.»

Dicen de Valencia:

«Desde ayer tarde hasta el medio día de hoy ha reinado en esta capital trecio viento que ha causado grandes destrozos en el arbolado, perjudicando considerablemente las plantaciones de la huerta.

Se han derrumbado muchas chimeneas, habiéndose roto infinidad de cristales.

A medio día ha cedido algo el vendabal, dejándose sentir intenso frio.»

Y de San Sebastián, telegrafian que á consecuencia de un violentísimo huracán, ha naufragado el bergantín dinamarqués *Lawignstan*.

Desde la playa se ven restos del buque naufrago.

Los estragos causados por el ciclón son grades.

No se recuerda ninguno tan violento.

Los paseos están llenos de árboles y ramas.

Continúa cayendo fuerte granizo acompañado de truenos.

No se tiene hasta ahora noticia de que haya ocurrido ninguna desgracia.

Escriben de Castellón:

«Los rumores de que el barón de Benicasim dimitía la jefatura del partido carlista de la provincia, se han confirmado oficialmente y el señor D. Francisco Giner, según nos asegura persona que nos merece entero crédito, no solo renuncia la jefatura, sino que abandona para siempre la vida activa de la política.

Diffícilmente el partido carlista encontrará quien sustituya al Sr. Giner que reuna posición independiente, don de gentes y gran número de amistades personales que le permitan trabajar con fruto en favor de sus amigos políticos.

El carlismo de la provincia, con la retirada del Sr. Giner, recibe un golpe de muerte, del que no sanará si Gobiernos débiles no les dá protectora mano.

Aun cuando enemigos políticos del Sr. Baron, en honor á la verdad reconocémosle grandes condiciones para la política activa y de nuestra opinión indudablemente lo serán todos aquellos que con él hayan mantenido relaciones de amistad.

Ignoramos quién herede la jefatura que irrevocablemente abandona el Sr. Giner.

La cosa está entre un elocuente jurisconsulto y un propietario.

Ellos resolverán, pero como nota de información podemos asegurar que hay gran marejada entre los partidarios de D. Carlos.»

Comunica el alcalde de Fatarella, que el muchacho Manuel Sambró, de 15 años de edad, reclamado por el Juzgado de instrucción de aquel partido, estando merodeando por aquél término municipal, asesinó alevosamente de un tiro en la cabeza al vecino Francisco Arnau, casado, de 38 años, que se hallaba trabajando en el campo.

El Sambró, después de perpetrado el crimen, encontró á dos vecinos, á quienes manifestó que aun habia de matar á otros, pues éste era su propósito.

Los vecinos están consternados por creer muy difícil la captura del criminal, puesto que posee una singular ligereza.

El alcalde pide el envío de algunas parejas de la guardia civil y suplica al Sr. Gobernador el competente permiso para levantar el somaten á fin de ver si se consigue la captura del Manuel Sambró.

Los diputados catalanes

Sres. Moy y Soler han conferenciado con el ministro de Hacienda á fin de que las viñas destruidas por la floxera no satisfagan contribución, y que las viñas que se reconstituyan con vides americanas resistentes á la floxera queden exentas de contribución, según disposición legal de 1885.

El señor ministro prometió atender petición tan justa en los próximos presupuestos.

Si por causas ajenas á la voluntad del señor ministro no se realizaran las promesas hechas en el sentido indicado, los Sres. Moy y Soler se proponen, en unión de otros diputados de diferentes regiones que representarán todos los lados de la Cámara, presentar al Congreso un proyecto de ley con el referido objeto.

Mañana, desde el toque de oración hasta las once, se celebrarán en la iglesia de San Blas, misas en sufragio del alma de D.^a Daniela Capera Ferrando, fallecida anteayer en esta ciudad.

A su desconsolado hijo político don Jaime Carrera y demás familia, reiteramos con tal motivo nuestro más sentido pésame, recomendando á nuestros amigos la asistencia á alguno de dichos actos religiosos.

R. L. P.

A partir de mañana, el efectivo del Ejército de la Península, Islas Baleares y Canarias y posesiones del Norte de Africa se compondrá de ochenta mil hombres.

El Juzgado de Instrucción de esta ciudad interesa la busca y captura del procesado Domingo Audí Cid (a) *Cañamé*, vecino de Roquetas.

Se ha dispuesto en reciente real orden del Ministerio de la Guerra, que sean admitidos en todos los cuerpos y secciones armadas del ejército cuantos excedentes lo soliciten y reúnan las condiciones legales, exigiéndoles la documentación que determina el reglamento dictado para la ejecución de la ley de reclutamiento.

En Castellón se ha fundado una Caja de Ahorros y Monte de piedad, de la que se espera reportará muchos beneficios á la clase trabajadora. Se ha nombrado un Consejo de administración, compuesto de personas respetables, el cual se está ocupando en los trabajos de instalación, proponiéndose inaugurar mañana dicho establecimiento.

Han sido nombrados médicos habilitados de las Inspecciones locales de Sanidad del puerto del Grao de Castellón D. Nicolás Roig; del de Benicarló D. Juan Aleixandre; del de Vinaroz D. Vicente Mongual y el de Burriana D. Vicente Mingarro.

Los diputados interesados en el cultivo del tabaco libre en España han celebrado nuevas reuniones en el Congreso, y en todas ellas ha reinado bastante entusiasmo á favor de la idea, cuyo desarrollo se presenta muy favorable.

«El Imparcial», se vende todos los días. Librería Voltes.

Desde el 16 de Diciembre se halla abierto a la explotación el gran ferro-carril transiberiano: ahora se podrá ir desde París al mar de Japón en 15 días, en vez de los 50 que antes se necesitaban, y por 750 francos, en lugar de 3.000.

Gracias á esta obra gigantesca, se viajará directamente desde Cádiz hasta Wladivostok, enfrente del Japón.

Una vez más repetimos lo que más de una vez hemos ya dicho en casos semejantes: que todo lo que sea acortar distancias y estrechar relaciones, es altamente beneficioso para la humanidad, pues contribuye poderosamente a su unificación.

El estado sanitario de Barcelona no mejora, el promedio de defunciones es de 150 diarias y el número de nacimientos durante estos días no ha excedido de 50.

Parece que adquieren más cuerpo las noticias prôpaladas respecto á los propósitos del Consejo del Banco de España, según los cuales habrá de realizarse la conversión del Amortizable por interior, tan pronto como sea un hecho la aprobación del proyecto de unificación de las Deudas.

En Burdeos se ha celebrado un mitin al que han asistido cientos de personas para solicitar del Gobierno de la República autorice las corridas de toros en Francia y para exigir de los Diputados por aquel departamento voten en las Cortes la autorización.

Hace tres días que se ven imposibilitadas de hacerse á la mar las barcas del bou de la matrícula de Tarragona á causa del temporal reinante.

El nuevo impuesto de 20 por 10 que se señala, en la proposición del Sr. Laiglesia, sobre el alquiler de los círculos, parece ser que no registrará, según manifestaciones del señor Villaverde, para aquellos centros que se consagran á la defensa de los intereses generales del país.

Dicen de Gibraltar, que van llegando á aquella plaza partidas de ganado mular que adquieren en España los comisionados ingleses venidos para ello. Este ganado será embarcado en Gibraltar para el Sur del Africa.

Copiamos de un diario madrileño:

«Hemos tenido ocasión de ver tratadas las enfermedades de la piel en el Consultorio Internacional, Arenal, 1, Madrid, con el novísimo aparato Tesla, de inmenso voltaje y grandísima frecuencia, y con el vapor medicamentoso condensado, siempre con éxito sorprendente: ahora nos ha llamado la atención un hombre de treinta y dos años de edad, de las provincias meridionales, propietario; el cual padecía de un lupus ulceroso en la región parietal derecha, de una extensión de 7 centímetros, habiendo invadido el cuero cabelludo, el cual había sido operado más de una vez, y también practicado la antoplastia, siempre con resultados negativos.

»Sometido á la medicación antedicha en el mencionado Centro, á la octava sesión había desaparecido toda

fungosidad, la úlcera presentaba bello aspecto y los bordes habían perdido toda induración, á las quince sesiones los mamelones carnosos habían llenado la úlcera, reduciéndose su tamaño á su mitad; han transcurrido ya veintisiete días desde que empezó á tratarse, y hoy se encuentran mejorado, hasta el punto de que no solamente está casi curado, si que también el tejido cicatricial de nueva formación no presenta ninguna deformidad y sí una hermosa y sana coloración.»

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la Dentición Oliveres, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

LO QUE NECESITAN los niños

En nuestras series de artículos médicos hemos tratado de exponer con claridad que cuando los niños crecen débiles y desmedrados, más que de medicinas necesitan de elementos de nutrición. En la Emulsión Scott, de aceite puro de hígado de bacalao, tenemos la base de este elemento soberano en su más perfecta forma, además de sus propiedades curativas que siempre se encuentran en el verdadero aceite de hígado de bacalao. Es difícil imaginar que la hermosa niña cuya fotografía aquí reproducimos, estuviese tan débil como manifiesta la carta que va á continuación.

Muy Sr. mío: Tengo el placer de manifestarle que siendo padre de cuatro hijos (dos varones y dos hembras), he tenido ocasión de experimentar en ellos, con el mejor éxito, su celebrada Emulsión Scott de aceite puro de hígado de bacalao, pudiéndole asegurar que sus efectos tónico-reconstituyentes son infalibles. La menor de mis hijas, Carmen, que se crió con biberón, debiendo sin duda á su defectuoso sistema de lactancia, creció sumamente



Carmen González

desmedrada y raquítica, tanto que á los veinte meses de edad no caminaba aún, tal era su estado anémico y menguado desarrollo. Temiendo peores resultados, administré la Emulsión Scott, de la que sólo usó dos frascos, logrando con ellos restablecerla y reconstituirla á tal punto de robustez y de gordura que está desconocida, como puede V. apreciar por el retrato que le adjunto.

Autorizándole para que haga de esta carta el uso que crea conveniente, se ofrece de V. alto. S. S. q. b. s. m. ANGEL GONZÁLEZ. Madrid 27 Febrero 1899.

Una de las principales ventajas de la Emulsión Scott, es la de presentar el aceite de hígado de bacalao en forma perfectamente agradable al paladar, combinado además con los hipofosfatos de cal y sosa y la glicerina, cuyos factores de nutrición contribuyen cada uno de por sí al desarrollo orgánico, llevan á los nervios corrientes de energía, proporcionan material para la formación de huesos sanos, favorecen la digestión y fortalecen el cerebro.

La glicerina evita la fermentación y facilita de otra manera la absorción del aceite. La invención de la Emulsión Scott es un triunfo de la ciencia reconocido por toda la profesión médica; pero solamente con la verdadera emulsión Scott se pueden obtener los resultados deseados.

LIBROS y PERIÓDICOS

Alrededor del Mundo

Hemos recibido el núm. 35 de este interesante semanario, que trae una portada en color, por Rodari, y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

Una procesión taurina, por R. Marinar Lahuetta.—El pensamiento y el telégrafo sin hilos.—Mujeres barbudas: los ejemplares más notables.—Para andar debajo del agua.—A buen juez, mejor testigo, por D. Anselmo Stor.—¿De cuándo data el som-

brero de copa?—Un problema para el siglo XX: la cuarta dimensión.—Cómo cazan y domestican á los elefantes.—La medicina y el olor de las flores.—Concurso.—El secuestro de una nihilista.—Las Escopetas de Madrid.—Libros recibidos.—Cómo se corta una pierna, por el Dr. Pinilla.—El Divino Pastor.—Perros recaudadores.—Los estranguladores de Bengala: En la cama de una enfermería; Pennyless muerto oficialmente; el cónsul americano; tardíos honores; la Condesa de Solignac; el féretro; funerales nocturnos; rumor extraño; exhumación.—El medidor del cuerpo.—Bosques á tres meses fecha: cómo se trasplantan los árboles.—Las diferencias que separan á moros y españoles.—Calendario del siglo.—Averiguador universal. Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. Escrito por el público. Recetas y Recreos, esta última con bonitos problemas.

24 páginas.—27 grabados.—20 céntimos número.—10 ptas. suscripción año. Redacción y Administración: Huertas, 16 y 18, Madrid.

REGISTRO CIVIL

DIA 29

Nacimientos.—M.ª de la Cinta Gilbert Mauri.—Tomás Márqués Espuny.

Defunciones.—Francisco Piñol Aspa.—Josefa Rosell Algueró.—Cinta Valldeperez Codorniu.—Daniela Capera Ferrando.—José Badia Alemany.—Rosa Castell Colomé.—Buenaventura Duart Magi.

Matrimonios.—Domingo Vallespi Bonet con Josefa Fucho Rots.

Correo Madrid Del Transvaal 29 de Enero de 1900.

Se ha recibido un telegrama de Lorenzo Marquez, en que se dice que los boers el día 24 hicieron 200 prisioneros en la altura de Platkop.

Los boers tuvieron bajas considerables.

Los ingleses dejaron el campo sembrado de cadáveres.

Otro despacho de la misma procedencia menciona que los boers dejaron 1.500 muertos en las mesetas de Spionskop.

En otro parte se da cuenta de la ocupación de Spionskop por las tropas inglesas y relaciona también los accidentes del combate que luego siguió.

Los ingleses, para poder mantenerse mejor en las posesiones que tomaron, atacaron rudamente las posiciones que tenían los boers al Oeste de Spionskop.

Los republicanos no se limitaron á sostener el ataque, sino que, ayudados por sus cañones, se lanzaron sobre las posiciones de los ingleses, rechazando á tiros el asalto á la bayoneta del enemigo.

A las dos de la tarde consiguieron los boers rendir á los cuerpos ingleses que ocupaban las alturas, haciendo prisioneros á los fusileros de Dublin que las defendían.

A contar desde aquel momento, el éxito de la lucha estaba ya decidido.

No hay noticias de que haya repasado el Tugela toda la división del general Warren, con objeto de replegarse en la parte Sud del río.

La parte de la división que no ha repasado dicho río es la brigada Littelton.

De ser esto cierto, habría dicha brigada quedado en una posición muy crítica.

Tampoco se sabe el paradero de otras.

Un telegrama de Londres dice que al llegar las tropas inglesas á las cimas de Spion-Kop, no encontraron allí más que un soldado boer, asesinando á bayonetazos.

Esta es la única noticia interesante que se comunica esta tarde.

Lo de esta mañana ya lo hemos comunicado.

Todos los despachos convienen en que la última batalla ha sido un enorme fracaso para los ingleses, á quienes aconseja un escritor militar de Viena que se retiren del Natal, abandonando á su suerte la guarnición de Ladysmith, porque tienen perdida completamente la campaña.

El representante del Transvaal en Europa, Mr. Leyd, ha llegado á Berlin.

A consecuencia del luto que guarda la corte con motivo del fallecimiento de la duquesa madre de la Emperatriz, no ha sido recibido aún Mr. Leyd en audiencia por el Emperador Guillermo.

En una interview con un periodista berlinés, ha dicho Mr. Leyd lo siguiente:

«¿Qué quieren que yo añada sobre las operaciones militares realizadas en el río Tugela, después que los mismos críticos militares ingleses confiesan que ha sido un segundo Majuba.

Declaró, además, que, según los informes que he recibido, las bajas que las fuerzas boers han experimentado desde el principio de la campaña ascienden á 212 muertos por heridas y enfermedades, 1.000 heridos y 200 prisioneros, mientras el enemigo, entre muertos y heridos, pasa de 8.000 el número de bajas que ha tenido.

En dicha interview el agente diplomático del Transvaal desmintió en absoluto el rumor de que las repúblicas aliadas hayan solicitado directa ni indirectamente la intervención de las potencias.

D. Juan Bautista Borrás Procurador

Ha instalado su despacho en el primer piso de la casa sita en la calle de Genoveses (Ensanche del Temple).

Horas de consulta De 9 á 1 mañana y de 4 á 7 tarde.

Se necesitan operarias para guarnecer el calzado. Zapatería La Económica Angel, 20, TORTOSA

Tortosa: Imp. de F. Biarnés Cambios 3.

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acúmulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incesantes sobre estas dolencias nos llevaron a conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cataforesis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid a nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antisclerásico del doctor Sebleuh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación.

De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de *níquel* y *aluminio dorado*, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de *caucho* (sistema antiguo), desde 5 ptas. En *níquel* ó *aluminio* (patentes), desde 10. En *oro* desde 20. Dentaduras completas en *caucho*, 100 (sistema antiguo). En *níquel* ó *aluminio*, desde 200; en *oro*, desde 500. Empastos, desde 5; *amalgamaciones*, desde 10; *orificaciones*, desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movidos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Coralina.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.

Arenal, 1, principal.—MADRID

OMEGA

Este reloj de precisión, fabricado mecánicamente, reúne los últimos adelantos realizados en la relojería moderna. Su marcha es uniforme en todas las temperaturas y posiciones, la perfección y solidez de su construcción intercambiable, la elegancia de su forma y su baratura relativa, hacen que el OMEGA sea EL MEJOR RELOJ DE PRECISION CONOCIDO HASTA el día.

De venta en las buenas relojerías

Este reloj se halla de venta en el Almacén de relojes de D. Carlos Coppel, Fuencarral, 25, Madrid, quien lo remite á la persona y punto que se le indique, así como su catálogo ilustrado y gratuito, pidiéndolo por tarjeta postal.

HOTEL UNIVERSAL

DE

SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura alón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y rancesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco peseta diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes gratuitos.



DESARROLLO INFANTIL
A LOS 8 Y 9 MESES

SALVACION DE LOS NIÑOS

LA

Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 » »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

Posada Nueva

DEL

Aufarench (hijo)

(FERRERIAS) Tortosa

El dueño de esta Posada, D. AGUSTIN MARTI (*Aufarench*), deseoso de complimentar á sus numerosos amigos y de llenar un vacío que desde hace días se venía notando en esta ciudad, ha montado su establecimiento con buenas habitaciones y comedores decentes, al estilo moderno.

Se sirven comidas desde 1 á 2 pesetas.

Para mayor comodidad de los pasajeros, en dicha Posada hay carruajes de alquiler, propiedad del mismo dueño, para trasladarles donde les convenga, á precios muy económicos. De la misma Posada salen carruajes hacia la estación del ferrocarril á la llegada de todos los trenes.

Además, en los bajos de la misma Posada hay buenas cuerdas y un local apropiado para dar cabida de 10 á 15 carruajes.

Hay tambien varias habitaciones destinadas especialmente para huéspedes, á precios muy módicos.

¿No equivocarse!

POSADA NUEVA del *Aufarench* (hijo), frente á la Estación del tranvía y junto al Puente Particular

(FERRERIAS) Tortosa

NOTAS.—A las dos de la mañana, ó sea á la llegada de los trenes correos de Barcelona y Valencia, se halla ya abierta la Posada, en donde pueden albergarse los pasajeros que hayan de utilizar el coche de Gadesa y Pradecompte, habiendo en la misma carruajes para dirigirse a dichos pueblos, así como servicio de Restaurant para las personas que quieran utilizarlo.

De dicha Posada sale el carruaje-correo de Alfara, así como tambien el coche que hace el servicio entre Tortosa y los pueblos de Galera y Santa Bárbara.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Savaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

Tambien se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

COLEGIO "LEON XIII"

de 1.ª y 2.ª enseñanza y carrera de facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales consiguiendo mas del 40 % de sobresalientes sin ningun suspenso.

Un ilustre sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta Religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de Confesión y Comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehtre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Queréis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37

BARCELONA

JOSÉ BRIA MARTI

ALMACENISTA

de Enea, Blanquet y Regaliz

San Pedro, 18—AMPOSTA

Taller de sillas de varias clases

DE

DOMINGO SERRES

GANDESA

En este establecimiento encontrarán las personas que se dignen visitarlo sillas de todas clases, balancines, etc., etc.

Todos cuantos encargos se hagan se servirán con puntualidad.

Don Modesto Dalmau

Procurador de los Tribunales

Rambla de San Juan, 115, 2.ª

Tarragona